

## COLUMNAS 18 DE AGOSTO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Coincidencia no, milagro menos

Inimaginable que la petición de Andrés Manuel López Obrador para que se difundiera “todo el manejo del dinero, con la entrega de los sobornos, que se pueda ver *en redes sociales*, en la televisión convencional, *el video que se asegura entregó el señor Lozoya*” fuera de inmediato satisfecha por mera casualidad: ayer, finalizada la *mañanera* en que lo dijo, su demanda se satisfizo en *YouTube*, *Ciro Gómez Leyva* la pescó y la catapultó en un *tuit*.

Descartada como coincidencia o milagro, la revelación solo admite la conjetura de que la *independiente* Fiscalía General de la República cumplió los deseos del primer mandatario, ya que nadie nunca podrá demostrar que lo hizo ni que violó las leyes que la obligan a mantener en secreto sus averiguaciones en curso. Total, por más indignantes y escandalosas que sean las imágenes, no tienen utilidad alguna para la procuración o la impartición de justicia, porque carecen de valor probatorio en los tribunales y es obvio que nada de esto se pretende con su divulgación.

López Obrador dijo así lo que quería:

“Es importante ya que se conozca cuál es mi opinión o dejarla más clara sobre el asunto del señor Lozoya. Yo sostengo tres cosas, con todo respeto a la Fiscalía y al Poder Judicial, pero considero que es un asunto de Estado y tengo derecho a opinar. Le tengo confianza al fiscal general, le tengo confianza al presidente de la Suprema Corte de Justicia, pero creo, *sin entorpecer las investigaciones* ni tener una actitud injerencista, respetando la división de poderes, que *el pueblo de México tiene derecho a saber toda la verdad*. Sí, *hay que guardar los requisitos del debido proceso* pero considero que *se trata de un asunto de interés público nacional*. Entonces, se debe conocer toda la denuncia del señor Lozoya. Todos los mexicanos deben saber qué fue lo que denunció el señor Lozoya. *No sé cuál sería el procedimiento a seguir* para que la Fiscalía o la instancia correspondiente del Poder Judicial informara sobre esta denuncia (sigue la sugerencia, ya transcrita, de utilizar las *redes sociales*). Conocer todo, primero, porque esto es sano. *Esto ayuda a purificar la vida pública*. Nada de ocultar la verdad. Transparencia completa, que es una regla de oro...”.

Si sencillo fue balconear el video de la oficina del Senado y los que resten, es impensable que prospere la idea, presidencial también, sobre procesar a los ex presidentes: “Como lo he venido diciendo, *consulta ciudadana*, para que *el pueblo decida si se les juzga o no* con toda claridad. Además de que lo he venido planteando, quiero dejar de manifiesto de que *tiene que ser la gente, tiene que ser el pueblo el que decida* sobre este asunto (...). Cuando hablo de *consulta* es porque se *tiene que llevar a cabo el procedimiento que establece la Constitución*”.

Gran equivocación: lo constitucional son las consultas, pero ninguno de sus preceptos dice que se tome la opinión “del pueblo” para “enjuiciar” a nadie. Y menos que ese tipo de procedimientos conformen “la democracia...”.

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

*El video de los millones, "pago por evento"*

*Se persiguen a sí mismos*

Florestán

Durante varias *mañaneras*, el presidente López Obrador se ha referido *alos videos de Lozoya* y a sus declaraciones. En las últimas dos, ha pedido a la Fiscalía que haga públicos ambos, videos y declaraciones, por ser, decía ayer, *un asunto de Estado, de interés nacional*.

Apenas el viernes insistía en que tenía mucho interés en ver esos videos, que eran *como pago por evento*, todo esto sin considerar la violación a la secrecía de la carpeta de investigación y al debido proceso.

Pero en eso estaba la *mañanera* y el Presidente cuando ayer, de una cuenta de Youtube que se atribuyó a Juan Jesús Lozoya Austin, se subió un video de cuatro minutos en el que aparecen varios sujetos, una

maleta negra y tres bolsas con fajos de billetes, que son contados una y otra vez. La escena es una oficina del Senado de la República, sin fecha, pero en la legislatura pasada por quienes aparecen: Rafael Caraveo, entonces secretario técnico de esa cámara, cercano al senador José Luis Lavalle (PAN), y Guillermo Gutiérrez Badillo, quien en esas dos Legislaturas, LXII y LXIII, era secretario privado del entonces senador también panista Francisco Domínguez, que se lo llevó con ese mismo cargo al gobierno de Querétaro.

El dinero lo entrega un supuesto enviado de Pemex y lo recibe y cuenta el mismo Gutiérrez Badillo, que lo guarda en la maleta.

En un momento hay una diferencia sobre el número de entregas y hablan de 19.

—A la próxima.

—No sé cuándo, no me han dicho.

—A ver si el jueves.

—Yo te aviso.

—Ándenle pues, gracias.

Y se corta. Pero Gutiérrez Badillo ya tiene los 3 millones de pesos en la maleta. De este video, que alguien grabó con una microcámara, se documenta que sí hubo pagos en efectivo en el Senado.

Ahora falta que identifiquen a quién. Pero ya inició, como decía el Presidente, *el pago por evento*.

RETALES

1. REACCIÓN. Ante esta evidencia Francisco, Domínguez, gobernador de Querétaro, informó que había cesado a su secretario privado, Gutiérrez Badillo, y se desmarcó de cualquier soborno. Mañana el presidente López Obrador estará allá, al lado del gobernador panista. Allí será la mañanera;

2. RUINES. La alcaldía Miguel Hidalgo, a cargo de Víctor Romo, presumió haber recogido 140 triciclos que iba a destruir, lo que es una violación a la ley, un alarde de prepotencia de la 4T. Fueron 140 familias que en plena crisis quedaron sin sustento y herramienta de trabajo; y

3. GÓBERS. Mañana en San Luis Potosí, a puerta cerrada, será el encuentro de los 32 gobernadores con el Presidente de la República y su gabinete. Estarán los del GOAN, gobernadores de Acción Nacional, y de la Alianza Federalista. Fuera de agenda, llevan el tema de los desacuerdos con la Secretaría de Salud por el semáforo epidemiológico y el caso López-Gatell, al que acusan de politizar la crisis.

Universal: En la Mira / [Políticos hambreados de billetes](#) / Luis Cárdenas (p.2)

Universal: [Carta] [Rechazan señalamientos sobre su patrimonio y de corrupción](#) (Roberto Gil Zuarth

Milenio: Razones y Pasiones / [El Señor de los Fajos, nueva temporada](#) / Elisa Alanís (PP-2)

Excélsior: Juegos de Poder / [Sobre la presunta compra de votos de legisladores](#) / Leo Zucker, amm (p.11)

Economista: Signos Vitales / [Sobornos en el Senado](#) / Alberto Aguirre (p.39)

Excélsior: Arsenal / ["¿Anaya, contrapeso de AMLO? ¡Por Dios!"](#) / Francisco Garfias (p.4)

24 Horas: Esta Boca es Mia / [Se comienza a aplanar el camino para Ricardo Anaya](#) / Juan M. de Anda (p.13)

Universal: Historias de Reportero / [El presidente sí ha endeudado al país, y bastante](#) / Carlos Loret de Mola (PP-2)

Universal: Retrato Hereje / [AMLO y la ebullición de SLP](#) / Roberto Rock (p.2)

Financiero: Estrictamente Personal / [Las travesuras eróticas del secretario](#) / Raymundo Riva Palacio (Víctor M. Toledo / PP-32)

Universal: En Tercera Persona / [El Marro ya tiene sustituto](#) / Héctor de Mauleón (p.5)

Universal: [¿De dónde venimos? ¿a dónde vamos?](#) / José Woldenberg (p.11)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.23)

Milenio: Trascendió (p.2)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2) ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que para la historia quedará el tremendo berrinche protagonizado ayer por el ex secretario del Ayuntamiento de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, que ya andaba en plena campaña 2021. Resulta que hace unas semanas en una reunión del fortalecido Grupo Acción Política (GAP) con alcaldes, se comenzó a evaluar en qué demarcaciones había posibilidad de reelección. Con el resultado, Moreno vio frustradas sus aspiraciones de ser alcalde, y refunfuñando, lanzando acusaciones, decidió irse por la libre. Que con tantos señalamientos con los que justificó su decisión de renunciar al cargo que ostentaba y su “autodestape” como aspirante a suceder a Juan Rodolfo Sánchez Gómez, Ricardo Moreno quiso que los despistados se fueran con la finta de un rompimiento entre el GAP y el actual presidente municipal, lo cual quedará pronto desmentido cuando se conozca que ese mismo semillero político, liderado por Higinio Martínez, será quien coloque al próximo secretario del Ayuntamiento, igual que lo hizo en su momento con Moreno y Paco Vázquez. Que por otros lares también quisieran que el nuevo trienio comenzara mañana. La diputada local Azucena Cisneros ya atiza el anafre en el que “se le cuecen las habas” y convoca a una muy morenista consulta ciudadana para que Ecatepec sea dividido en dos municipios, aunque la idea aún no es siquiera una iniciativa formal en el poder al que ella pertenece. La legisladora, sin duda, estará dispuesta a “sacrificarse” si le toca una de las mitades.

**PUBLICIDAD** Que ya entrados en esas polémicas secesionistas, el diputado panista Anuar Azar Figueroa señaló a través de su cuenta de Twitter la coincidencia con Porfirio Muñoz Ledo sobre la identidad y suficiencia de los municipios del oriente del Estado de México para conformar a partir de ahí un nuevo Estado de la República, al fragmentar la entidad mexiquense. Adelantó que el grupo parlamentario blanquiazul de la LX Legislatura local respaldará “las propuestas que brinden solución a problemas históricos”. Que muy sensible se vio el ISSEMyM en el caso del matrimonio de la señora María Isabel y don Jesús Villavicencio, quienes abiertamente hicieron “cachirul” con documentos para recibir urgente –y costosa– atención médica para ella, y luego con una deuda cercana al millón de pesos exponer el caso de su penosa situación en los medios. Sin embargo, la señora ya se recupera en su casa y el Instituto aclara que no hay ningún “pagaré” firmado, y analizar condonar el monto. Un gesto humanitario.

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Momento de un gran acuerdo de unidad al interior del PRI, rumbo al 2021*
- *Gobernadores no pueden estar apostando por otra debacle electoral*
- *Como resultado de la falta de liderazgo nacional de Alejandro Moreno*
- *Aún hay priistas en todo el país con ánimo de reposicionar al partido*
- *Participará PVEM sin alianzas, ni coaliciones en todos los procesos locales*
- *Nueva Alianza se fortalece con liderazgos regionales rumbo al 2021*
- *Sí habrá Feria del Marisco San Luis Mextepec 2020*
- *Se manifiesta Ricardo Aguilar, en contra de propuesta para dividir Ecatepec*

Ante la falta de liderazgo nacional que ya no alcanzó a construir Alejandro Moreno Cárdenas, el presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), es necesario que los gobernadores y los grupos políticos de todas las entidades del país se sienten a dialogar con la finalidad de construir la unidad a partir de procesos abiertos y transparentes, otorgándole poder a la militancia en la definición de candidaturas.

En conversación virtual; Ulises Ruiz Ortiz, ex gobernador de Oaxaca, puso en duda que los gobernadores priistas estén apostando al fracaso del PRI en los comicios del 2021, donde se definirán gubernaturas, diputaciones federales, locales y alcaldías, pues se trata de personajes que conocen sus entidades y han ganado en las urnas.

“No creo que los gobernadores quieran perder elecciones... es cuestión de sentarse a hablar y ponernos de acuerdo, para ganar es necesario construir la unidad en base a procesos abiertos poniendo por delante los intereses de las regiones”, dijo.

Aseguró que conoce a militantes en las 32 entidades del país que, pese a las condiciones que enfrenta

el partido, quieren participar en las urnas, se trata de personajes que tienen el conocimiento de su región, son gente honesta y competitivos pero no reciben oportunidades, más bien se les cierran las candidaturas desde la dirigencia.

Consideró que no existe un plan del partido para hacer política, no se observa un trabajo efectivo de preparación de precandidaturas, por el contrario Alejandro Moreno apuesta por ejercer la fuerza a partir del centralismo, olvidando con ello el compromiso que hizo en su campaña de abrir el PRI a los militantes.

“Estamos borrados en los temas de fondo en el país, como la pandemia, la inseguridad, la corrupción, la pérdida de empleos tan salvaje que está pasando y el PRI está en otros temas, realizó un Consejo Político Nacional que centralizó el manejo de los bienes y recursos del partido”, opinó.

Ulises Ruiz recordó que existe una gran molestia a nivel nacional por lo ocurrido en aquella sesión del Consejo Político pero hay impugnaciones, que en su momento echarán abajo los órganos electorales.

En este contexto dudó que las decisiones de Moreno Cárdenas sean en acuerdo con los gobernadores, en virtud de que hay entidades como Guerrero, donde los diputados están promoviendo inconformidades.

Aseveró que el dirigente nacional del PRI no está leyendo las encuestas que colocan al partido en un siete o nueve por ciento rumbo a la elección de diputados federales y tampoco se ha percatado que las mediciones lo colocan en niveles de competencia en tres de 15 contiendas de gobernador.

La agenda de Alejandro Moreno -insistió- es poner a secretarios que trabajan y cobran en el CEN, a defender las decisiones del Consejo Político, así como a dirigentes estatales que acomodó en las entidades pero que carecen del liderazgo de los militantes, peor aún, que enfrentan procesos de impugnaciones.

El ex mandatario de Oaxaca subrayó que el presidente del PRI está borrado del escenario político del país, no alcanzó a construir un liderazgo y ahora busca mostrar fortaleza a través del centralismo, lo que sin duda es considerado como un duro golpe a los priistas de los diferentes estados.

La conversación completa se puede ver en el siguiente

link: <https://www.facebook.com/CallejonInformativo/videos/614876066069054/>

### **Atajos**

**Por la izquierda:** Duro golpe para quienes ponían en duda que el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) participaría solo en las elecciones de diputados locales y presidentes Municipales en los comicios del 2021, tal como la había comprometido su dirigente estatal José Alberto Couttolenc Buentello, aunque también afecta a quienes anhelaban que su ingreso a esta franquicia les asegurara entrar al Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), a través de una coalición.

El dirigente nacional del PVEM, Carlos Puente Salas, anunció que su partido contendrá solo, sin alianzas, ni coaliciones con otras fuerzas partidistas, en los comicios del 2021, ayuntamientos y congresos locales de todo el país. Este escenario lo advertíamos en este espacio, en todo momento, a partir de un análisis donde se demostró que perder votos en los estados llevaría al verde ecologista a perder el registro como instituto político.

**Por el centro:** Otro de los partidos que será relevante en el estado de México es Nueva Alianza, que será la vía de participación electoral de diversos liderazgos que no encontrarán espacios en el PRI, PAN y otras fuerzas partidistas.

El propio dirigente estatal, Mario Alberto Cervantes Palominos, continúa reuniones con diferentes mexiquenses que están explorando la posibilidad de competir con esta fuerza partidista en 2021.

El dirigente de Nueva Alianza se mantiene en la lógica de que quien tenga interés, deberá cubrir cierto perfil, pues no se postulará a cualquier interesado, porque las condiciones actuales exigen candados pero sobre todo que se comprometan con las causas del mismo.

Fundamentalmente, el objetivo de esta dirigencia es ciudadanizar al partido porque en el pasado reciente se apostó porque la estructura dependiera totalmente de los maestros.

**Por la izquierda2:** El presidente Municipal de Zinacantepec, Gerardo Nava, dio a conocer que con medidas sanitarias sí se llevará a cabo el fin de semana la “Feria del Marisco San Luis Mextepec 2020”, que es una tradición en esta región del Valle de Toluca.

Sin embargo reconoció que las ganancias para los comerciantes no serán como en ediciones anteriores. El alcalde de Zinacantepec dijo que para lograrlo se realizó una labor previa de capacitación a más de 100 establecimientos de comida, con la finalidad de garantizar un regreso seguro a través de la Secretaría de Salud, esto permitiría un equilibrio entre el cuidado de la salud y la economía de las familias.

Julio Cesar Pérez Castillo, el presidente de la Unión de Marisqueros (UNIMAR) explicó que se tendrán promociones virtuales durante el fin de semana.

**Por el centro2:** El diputado federal del PRI y secretario de Organización del Comité Ejecutivo Nacional, Ricardo Aguilar Castillo, se manifestó en contra de la división de Ecatepec, así como del estado de México, como lo plantean diferentes sectores políticos.

A través de sus redes sociales redactó el siguiente mensaje: “#EDOMEXESUNOINDIVISIBLE y lo es: Por sus 5 pueblos originarios, por historia, por su fuerza laboral, por sus regiones agropecuarias e industriales, por el número de estudiantes y maestros. Porque somos patria y provincia!”.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

### **AUTOR LUIS NOVELO**

#### **DIARIO DE MEXICO**

##### **Espectaculares**

Con el hashtag #SiHayDeOtra, “El PAN gobierna mejor”, desde hace algunos días, el Partido Acción

Nacional ha lanzado una campaña en el llamado corredor azul, en la zona norte y Oriente del Estado de México, así como en la capital mexiquense, con 28 espectaculares en los que se abordan los 4 temas que más preocupan a los habitantes del Edomex, como: empleo, juventud, mujeres violentadas y salud. Sin duda este trabajo realizado por la Secretaría de Comunicación que encabeza **Roberto Duhart** bajo la presidencia de **Jorge Inzunza** llama la atención, porque las imágenes son impactantes y por desgracia, forman parte de una innegable realidad y seguramente a futuro, esta estrategia les redituará votos, ya que los ciudadanos quieren gobiernos que atiendan sus prioridades, pues como lo ha dicho Inzunza, urge que se acaben las ocurrencias, como lo hace ahora el gobierno federal...Por cierto, en Toluca, la capital mexiquense, el morenista **Ricardo Moreno Bastida** en conferencia de prensa, habló de su renuncia a la secretaría del Ayuntamiento, que, aseguró, es por sentirse decepcionado del gobierno municipal que encabeza **Juan Rodolfo Sánchez Gómez**, ya que actúan con opacidad y dispendio...El diputado panista **Anuar Azar Figueroa** señaló a través de su cuenta de Twitter, la coincidencia con el diputado **Porfirio Muñoz Ledo** sobre la posibilidad de conformar un nuevo estado de la República, con los municipios del oriente del Edomex, tema al que le entrarán, dijo, cuando se haya superado la pandemia de Covid-19 ...En la zona oriente, ciudadanos defraudados por **Bernardo Ibarra Gordillo**, quien se hace pasar como sobrino de **Elba Esther Gordillo**, preparan denuncias, en contra de este hombre que es representante estatal del Partido Redes Sociales Progresista, por la probable venta de plazas y supuestas concesiones de obras federales en el Estado de México y Veracruz. **Elizabeth Hernández**, exvocera de **Bernardo Ibarra**, aseguró que las denuncias están fundamentadas y debe ser expulsado del partido



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

